と」の二点を仰せ遣ってま となるような病院にするこ 開発をする他大学のモデル にすること」「これから再

いりました。私はこれらの

発を実現するよう努力する

を結集し、目的に適う再開 点を踏まえ、皆様方のお力

高度先進医療を一層推進

て頂きとうございます。

長から謝辞

牧 野

勲

ございます。 計画案に仕上げて頂きとう 病床の運用、 されますが、 各部とのヒアリングが開始 向けて施設課と各診療科、 新年早々から本格的設計に 所存でございます。 て充分ご検討され、 物流等につい 病床の配置、 立派な

計を経て工事着工となる年

旭川医大の病院再開発が設

であります。

お陰様でこれ

ございます。一九九九年は

新年明けましておめでとう

の皆様方にはどうかこれら 設置が決まりました。職員 手術部に高額なシステムの 予算内示が有り、 置に重点配分されておりま ですが、特に超音波診断装 新医療機器類に対する費用 療科から要望されていた最 来ております。これは各診 めに文部省から施設整備費 中味の充実ですが、このた (病院特別医療整備費)が 次に今回の再開発に伴う 年末には平成十一年度 検査部と

教育の向上を目指した病院 世紀に向けて診療、研究、

す。

サイドから「旭川医大病院

てまいりましたが、文部省 と共に文部省へ挨拶に行っ 申し上げます。先日、局長 協力のお陰であり厚くお礼

の再開発については二十

府は財政難の折ですので、 は変化が早く、その上、政 最近の世の中

そしてご健勝でありますよ 九年が皆様方にとりまして ご協力をお願い致します。 などの改善について一層の しているところであります いて特段のご協力をお願い 方には病院経営の改善に 要であります。平素、皆様 全状態にしておくことが必 院の経営については常に健 性が有りますので、大学病 た訳でなく、再燃する可能 しかし、それが全く無くなっ は五年先送りになりました。 国立大学の独立行政法人化 たが、幸いなことに年末、 国立大学病院の独立行政法 国立大学病院を取り巻く環 通りです。それにともない 境が厳しいことは御存知の 人化が議論されておりまし 最後に新しい年の一九九 平均在院日数、 本年も昨年同様、稼働 査定率

これはひとえに皆様方のご

置が最終決定致しました。 学内の専門委員会で病棟配 おりまして、昨年十二月に までの作業は順調に進んで

題字は吉岡元病院長 集]

旭川医科大学医学部附属 病院広報誌編集委員会

委員長 松野教授

(整形外科)

発展、充実に あり、これに 謝とねぎらい わたり本学の 計課長に対し びに文部省永 中田靜枝氏並 代表の看護部 勤続被表彰者 から本学永年 行われ、学長 のあいさつが とに対する感 尽力されたこ 長から永年に 及び伝達が行 記念品の贈呈 表彰状並びに 者竹田幸博会 年勤続被表彰 列席のもとに 及び所属長の 達式は部局長 者を代表して 対して被表彰 われました。 次いで、学 勲副学

続

者表彰式及び文部省永年勤 平成十年度の本学永年勤続 われました。表彰式及び伝 十分から、病院会議室で行 月十九日(木)午後四時三 続者表彰状伝達式が、 勤労感謝の日を前にして、

<u>+</u>

のひとときを過ごしました。 る思い出話に和やかな懇談 賀会が行われ、永年にわた 引き続き病院職員食堂で祝 述べられました。 表彰式及び伝達式終了後 被表彰者は次のと



おりです。 本学永年勤続者 代田 髙福 俳 鈴木 武 橘 田 今田 清水 飯塚 佐々木典子 小川 阿久津弘明 (実験実習機器センター) (皮膚科学講座 (病理学第一講座) (動物実験施設 範彦 峰司 賢尚 政彦 剛 悟 勲 (敬称略 (看護部 (看護部 (看養剤血部) (看護部 (検査部 (検査部 (脳神経外科 (放射線部 (副学長)



中田 靜枝(看護部) 小山内美智子(看護部) 外川 惠子(看護部) 小柳 春美田中日出雄 山澤上谷 長原 落合 長島 山崎 岡崎 国近井田 武田クミ子 永年勤続者 朋惠 浩光 孝司 光弘 道史 裕美 和秀 (図書課 (会計課) (庶務課) (庶務課) (学生課 (医事課 (会計課 (庶務課) (庶務課 (看護部 (看護部 (医事課 (医事課 (医事課 (施設課

(会計課

(庶務課職員係

る患者さんのQOLを高め

看護部

各ナースステーションの紹介⑦

、 階東 NS

必要です。さらに難病や癌 と合併症を踏まえた援助が 徴です。看護上でも本疾患 齢の患者さんが多いのが特 数の疾患を併発している高 や生活習慣の変化に伴い複 ます。又、食生活の欧米化 集中治療管理が必要とされ 憎悪による呼吸、心不全で で入退院を繰り返し、急性 内科病棟です。入院患者さ 器、神経疾患を対象とした んの多くは慢性的経過の中 八階東NSは、 治療で終末期を迎え 呼吸、 ります。

(副婦長

九階西S紹 介

自己管理が予後を大きく左 ます。当科の疾患の多くは る個別的な看護が要求され

右する為、入院中の指導及

た看護士一名を加えた看護女性より気配りの行き届い き婦長と、スタッフからい 婦(士)十八名、助手二名 で構成されています。 い込んでいる副婦長三名、 つも頼りにされていると思 の消化器外科病棟です。若 ンは、どなたもよく御存じ 九階西ナースステーショ

若さあふれる病棟です。 平均年齢が二十六歳という 消化器系と一口に言って 婦長、副婦長を除けば、

思いを、カラオケ、ゲーム

をもうけて短冊に闘病への

ています。 プライマリーナー

スと主治医からのXマスカー

大会ではストレス発散を願っ

風物詩に七夕会やXマス会

知識提供をして治療への自

己選択を支援しています。

ビデオ学習会や個別学習で

に生活者の視点で寄りそい、

を失いがちになる患者さん です。ともすれば闘病意欲 び外来での継続看護が重要

> さんの長時間の電話にも傾 癌告知の場に同席し対人間 聴し治療にあたる医師や、 期がお勧めです。外来患者 で、入院されるならこの時 ドやプレゼントは毎回好評

耳を研ぎ、エンドレスのハー 眠らず、心拍呼吸をとらえ、 をはかりたいと願うチーム ながら患者さんの精神安定 の姿に、生命の尊厳を刻み として深くかかわる看護婦 今日も病棟のモニター音は の意志が表われています。 トナーシングを頑張ってお 二人夜勤の緊迫の中に目を、

外川恵子

う努力しています。 者を理解し、尊重した心理 学習会を行なっており、患 ます。病棟でも、 たら良いのか、苦慮してい ケアを発展させていけるよ と受容、癌性疼痛について のような援助を行なっていっ

る日常業務の合間をぬい、 力の回復に自信が持てる様 緩和ケアを充分に行い、体 ベルに達成できるように、 早期に術前のセルフケアレ 新たな発見を求めて今日も に、日々努力しています。 話をモットーに、多忙極ま ケアの基本は患者との対

(副婦長 坂本・ 澤谷)

器系、肝・胆道系と分かれも上部消化器系、下部消化 ています。

が、QOLの向上のためど 話し合いを行なっています ライフスタイルについて、 中心となり、患者、家族と きな取り組みが出来るよう けた患者に対し、 が要求されます。告知を受 齢層の方が入院してきます。 目的とした当病棟でも十代 に、プライマリーナースが イフスタイルにあった援助 から八十代までの幅広い年 高齢化社会が進み、手術を したがって、それぞれのラ 癌と前向 癌の告知 ています。 米国FDAは注意喚起を行っ

特に、高齢者の患者には

薬剤部 副作用的

情 報

(33)

例が多数報告されたため、 その後、副作用による死亡 米国で発売された薬剤です。 薬として、九十八年三月に 薬の併用による重篤な副 (バイアグラ®)と硝酸クエン酸シルデナフィル クエン酸シルデナフィル 男性勃起機能障害改善

ています。このような医師149)を出し、情報を公開しは医薬品等安全性情報(No 生省は九十九年一月にも販危険性が高いことから、厚 るのが現状です。また、九 ています。 用による重篤な障害発生の の管理外での使用は、副作 十八年七月には死亡例が報 より国内に持ち込まれてい 未承認ながら個人輸入等に 売を承認する見通しとなっ 一方、本邦では、本剤は

平滑筋でNOが遊離されま ラーゼを活性化してcGMP す。NOはグアニル酸シク 陰茎海綿体平滑筋が弛緩し して勃起が起こりま て海綿体洞内に血液が貯留 を増加させます。その結果、 性的刺激により、 海綿体 す。

> まり、cGMPの分解を妨げ、 制することによります。 機序は、この陰茎海綿体に 障害を改善することが確認ます。臨床的にも勃起機能 とと性的刺激が必要であり 勃起が持続することになり 存在しているPDE-Vを抑 分解されます。本剤の作用 ゼV (PDE-V) によって GMPはホスホジエステラー 末梢神経系が正常であるこ ます。本剤による勃起には つ

さなります。狭心症等に用 との併用による重篤な副作 との併用による重篤な副作 との併発とし、硝酸薬 がしばしば発生し、硝酸薬 ます。 増加し、 高く、 高く、併用禁忌となってい 虚血等) が起こる可能性が そのため、重篤な循環器障 強されることになります。 作用は、頭痛・顔面紅潮 されています。 害(過度な血圧低下、 循環血中のcGMPが過剰に 本剤のPDE-V抑制により、 緩させます。併用すると、 体として作用し、 いられる硝酸剤はNO供与 本剤の発生頻度の高 併用禁忌となって 硝酸剤の作用が増 血管を弛

四十六例が心臓への影響 ている六十九例の死因は、 に死亡したことが確認され (心筋梗塞、 -明であり、十二例が硝酸|例が脳卒中、二十一例が 米国において本剤服用後 心停止等)、

重要と思われます。

薬品情報室長

千葉

薫

使用が目的にかなったもの が必要なのか、事後にその 少なくとも事前に何故それ 行われていることがあり、

ったかどうかを評

(万ℓ) 400

300

治療意義を啓蒙することが

剤を併用していました。

ま

死亡例の大部分は六十

ばしる生命力をイメージし gor」とナイアガラ大瀑布 神経活動と心筋酸素消費量 のように、原因不明の死亡 きな負担をかけます。既述 の増加を起こし、心臓に大 ありました。性行為は交感 リセリン貼布剤を使用中で 不整脈の治療中でニトログ 心疾患事故の発生を予防す 福音であります。しかし、 者のQOLの改善維持には ています。本剤は、中高年 合わせ、大滝のようにほと 活力、精力を意味する「vi ると、本剤の血中濃度が上 ラコナゾール等)と併用す 謝されます。そのため、こ の可能性のある患者を含め の使用には、虚血性心疾患 例も報告されており、本剤 亡例も、高血圧・糖尿病・ の代謝酵素を阻害する薬物 ムP450の3A4で主として代 (エリスロマイシン、イト 「Niagara Falls」を組み また、本剤は肝チトクロー 商品名「Viagra」は、 厳重な注意が必要です。 作用が増強されます。

血部発⑪

このタイトルの小冊子をご このガイドラインを作るきっ 存じでしょうか。一九八六 急激なアルブミン製剤使用 ように、一九八○年以降の かけは、図からわかります 最初に出版されましたが の使用基準」という内容で ブミン製剤、 年に「新鮮凍結血漿、アル 厚生省薬務局が発行する 赤血球濃厚液 量の増加に対

していました。本邦での死 患の危険因子を一つ以上有 歳以上で、しかも冠動脈疾

「血液製剤使用の適正化」の改訂について のは、世界で 使用総量三八 ~三倍であり、 りの使用量は ですが、当時、 どうかが問題 妥当なものか この使用量が うことでした。 かけようとい し、歯止めを 四万Lという 欧米諸国のご 患者一人あた 九八五年の

使用の適正化と、献血の推 に頼っていましたから、 をめざすことにしたのです。 びることになり、厚生省も 前とする諸外国の批判を浴 国の血液製剤は自給を建て 同時にそのほとんどを輸入 適正な使用とは考えにくく、 相当していました。とても 進・効率化による国内自給 このガイドライン 自

習慣的に根拠のない輸血

が

322

血液使用現場の多くで、

二五%で、患者一人あたり 少させることができ、一応 ミン使用量は三○%近く減 確立しているヨーロッパ諸 の使用量にしても、自給が で献血による自給率はまだ 果があったせいか、 国の二倍使っています。 しかし、一九九六年の時点 の目的は達成されました。 アルブ てもらい、

を求めています。というの 理由付けを明確にすること して、その使用についての 本的に血液製剤の使用に際 作りに関与しましたが、 なりました。この使用基準 十数年ぶりに改め、二匹目 そこでこのガイドラインを 努力する他はありません。 を何とか減少させることに のは不可能に近く、使用量 今後献血人口の増加を望む うと計画しています。しか て三〇〇万Lの半分にしよ 使用量をヨーロッパ並とし 料血漿を確保する、同時に をめざし、一五〇万Lの原 血者を現在は年間六〇〇万 不均衡を解消するため、 のドジョウをねらうことに 人ですが、一、〇〇〇万人 し、高齢化が進む我が国で、 そこで厚生省はこの需給 基 献

るにつれ、無意識のうちに 願いします。 使用に留意されますようお 基準をご参照のうえ、適正 場合には、今一度製剤使用 より、 らに一部の血液製剤につい 安易に使われる状況になっ かすことを期待しています。 のとなっています。 のエゴイズムを象徴するも 的には、日本の医療(医師) 製剤を集めるという、国際 たわけではありません。さ のリスクが完全に解消され てきましたが、患者さんへ これらの製剤を使われる 血液製剤の安全性が高ま その不適切な使用に お金で外国から血液

よるデータの定義

の構築について【≧】 画像ファイリングシステム

(五) オブジェクト指向に

(副部長 山本 哲

に対応させている。

(六) サービスクラスによ

CR等様々な医用画

情報

る通信の定義

を付けることでCT、MR、

番号各々に各個人のデータ

ID等に番号を付け、その には、患者名、生年月日、

製品輸入量 国内献血確保量 37:290 295 345 69 23 88 16 86

使用される量 の三分の一に

血漿分画製剤〈アルブミン製剤〉の使用量(原料血漿換算) 384 万ℓ

200 100 ない。DICOM画像がネッ するのがサービスクラスで 転送やプリント出力等、様々 トワーク上で行う機能には、 作を定義することにはなら 造を定義しただけでは、ネッ クラスVSCは、 な機能があり、それを定義 トワーク上でのデータの動 通信管理を行うサービス DICOM画像のデータ構

SSCは装置間で画像を転送 を扱うサービスクラスはS クを行う機能を持つ。 画像 QRSS、PMSSがあり、 通信時のチェッ

次回の使用に生

な

部

SMSCは検査のスケジュー 各種の医用情報について問 格納先を通知する機能を持SCは、検査内容や画像の 送する機能を持つ。PMSS データベースの構築等を支 は検査結果に関する情報を 理する機能を持つ。RMSC リング等に関する情報を管 る情報を扱う機能を持つ。 入退院・人口統計等に関す Cがあり、PMSSは外来・ 通信する際のサービスクラ る機能を持つ、HIS/RISと を接続し画像をプリントす は診断装置とイメージャー い合わせ検索し、 管理する機能を持つ。また スはPMSS、SMSC、RMS 援するサービスクラスSCN 画像を転

ことでデータの曖昧さを排

に必要な条件を決めていく

コンピュータのプログラミ

オブジェクト指向とは、

ング法の一つで、ある対象

除する方法である。具体的

nagement Service Class が付加され、データがDIC 有無等の複合オブジェクト CTから発生した画像デー ク上での動作について、 DICOM画像のネットワ OM画像としてネットワー 行う機能であるPrint Ma 定義と、ネットワーク上で タに患者情報や、造影剤の 例としてCTを取り上げる。 DICOM画像の動作 ク上で確実にレーザー 七 ネットワーク上での 要となるからである。

カー

側は適合性宣言

ペーパータオルか温風乾燥レと呼ぶ場所には手を拭く のは、どんな郊外でもトイ を定義する場合、ワークス

テーション等の機能は不必

能となる。 な動作を定義することが可 ションに転送する等、 OPの組み合わせを変える ビスオブジェクトペアクラ 組み合わせのことを、 力することが可能となる。 に出力したり、ワークステー ことで、CT画像をレーザー ス(SOP)と呼ぶ。このS 定義とサービスクラスの 複合オブジェク サー 様々 本では、フィルム等での保いため、現段階において日 存が必要となる。

される機器がどの機能に対 は対応しなくてもよいこと Mでは各機器の機能や役割 応しているかを明確にする Mのネットワーク上で接続 が認められているためであ 宣言をする理由は、DICO ための定義である。適合性 に応じて、必要な内容以外 マンスステートメント) (八)適合性宣言 (コンフォー 適合性宣言とは、DICO

目を網羅する必要はなく、 持つ装置間を接続するため、 ①DICOMは異なる機能を を以下に示す。 必須項目とオプション項目 から成り立っている。これ データを定義する全ての項 DICOMにおける問題 レーザーイメージャー 点 考えられる。

③DICOMによる電子保 場合によっては接続不可能 ICOM対応となっていても いには法的基盤の裏付けがな③DICOMによる電子保存 な装置も存在する。 の公的義務がないため、 U

となる。 ユーザー側での対処が必要が定義されていないため、 上でのセキュリティー機能 **④DICOMはネットワー** ク

に向けて (十) Open-systemの実現

らすシステムを構築し、そ されつつある。これらの実 応や医療費削減の解決手段る。更に高齢化社会への対 の利用価値は益々高まると 医療分野全体に利益をもた 始まったばかりであるが、 でもDICOM画像の利用が が不可欠である。我が病院 現にはオープンシステム化 として、高度医療情報シス くの障害は解消されつつあ の飛躍的な発展により、多 今日ではコンピュータ技術 が困難であった。しかし、 約が多く、これまで実用化 えられる一方で技術的な制 テムの整備が行政上も推進 PACSはその有用性が唱

DICOMのデメリッ

西部茂美

みませんか。 つサービスについて考えて椋佳を想像しながら、ひと を込めた脅迫でもあります。する側の逆襲であり、皮肉 病院喫茶店の田嶋陽子と小 り~♪』けだるいこのC 、ングは、サービスを選択し、ングは、サービス悪けりゃ命取して、♪』 けだるいこのCM

るまで、私達の意識は変わした。誰かに形を変えられした。誰かに形を変えられてでまなかっぱいできるんじゃない』と も感心したものです。『やんの突然の変貌には、誰し心地よい応対をする駅員さ らないのでしょうか。 す。 とか民営化の声が聞こえま 折しも独立行政法人構想 国鉄が形を変えた時

ます。 設のハードに大きく依存し空間としての快適さは、施 効果を生むことも忘れてはに、わずかな配慮が絶大な だと思います。しかしエレて理想的な姿を追及すべき い まさに絶好の機会であり、ます。病院増改築計画は、 論議を尽くし英知を結集し 小さなベンチで学んだよう 、ーターに付設されたあの 米国で暮らして感心した 快適さは、施確かに居住 ことでしょうか。

航空機にしかできないこと常備するのは、高い料金のトイレに無料の生理用品をイレはどうでしょう。女性 費がそんなに莫大でしょうした。ペーパータオルの経 うか。バリアフリーであり る硬直化した姿勢が、どれ 例えばどこかのメーカーに と決めつけてはいませんか。 や歯磨きも快適にできるト というのは残念です。洗顔 ながら手が拭けないトイレ いと思うのは私だけでしょチを持ち歩く文化がおかし ず経費面で無理という事で か。ビチョビチョのハンカ ほどサービスを後退させる ペーパータオルの

患者さんの一つの疑問、一地よさ」はないと思います。の誠意ある対応に優る「心患者さんにとって、私達 『え~!○○さん!今です診察をと見: とえ午後遅くとも頑張ってく気持ち良い応答には、た外来へと電話します。明る す。他科病棟の患者さんをは私達職員同士でも同じで いものだと思います。これつの要望に誠実に対応した

きっかけになりました。
さない相手への配慮を促す
えない相手への配慮を促す
さか過剰なこの表現は定着 前病棟で、患者さんの移送も忙しかったのですね。以たの?きっとあなたはとて したことがあります。いさ いします』を付ける運動をした』の後に『宜しくお願 依頼には『はい、分かりま

る

が

病棟各階に喫煙コーナー が設けられたのは驚きでし 考える前に、何故禁煙を うか。「隠れタバコで火災 うか。「隠れタバコで火災 の危険」「職員は家で吸え るが入院患者には酷」など や魔煙を前提にした意見ばか りです。発癌とか動脈硬化 を論議しようとは思いませ ん。健康を意識し医療への に、何故禁煙を促 をが入院患者には酷」など をかったがながったのでしょ をが入院とは悪いませ たった私には、禁煙 のつらさがよく分かります。 央に集めてバイキング方式 集まり盛大に行われました。 実施されました。アトラク かとのことから、学生食堂 た病院食堂が狭隘ではない や事務局から二〇〇余名が 看護婦並びに中央診療部門 ションとして本学女性コー にする等の工夫をこらして に替え、さらに食べ物を中 十二月十日(木)に医師、 病院 今年は、今まで行って 病院関係職員忘年会」 毎年恒 一例となってい

61

新院關係職員大元

られた二十一世紀への試金き直すことは、私達に与えと「命取り」の方程式を解と「命取り」の方程式を解を脅かす今日、「サービス」 か。 の大学病院」次世紀に求め のか真剣に考えてみません のか真剣に考えてみません か。か真剣に考えてみません 一内科講師 長谷部直幸) ラス部 付けによるダンス「腰痛体 に合せ披露され、参加者 操」がバックミュージック 婦さん方のユニークな振り による合唱と手術部の看護 の中で終始和やかな雰囲気 から盛大なる声援と笑 「ソルフェージュ」

石だと思います。

で盛り上がっていました。

の存在は喫煙の肯定宣言で煙者はいません。コーナーしかし禁煙を意識しない喫 す。「入院すれば禁煙でき